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O ENTREVISTA. FELIPE HARBOE, exsenador y exsubsecretario del Interior: 

“Sabemos dónde nos llevó elegir proyectos 
refundacionales y estudiantes en práctica” 
Rosa Zamora Cabrera mosala ministra del Interior ha- 
eronicaGcronicachillan.cl blando del Wallmapu, que la re- 

cibe a balazos, o a Giorgio 
aciudadanía tendrá que — Jackson dando clases de moral 

L pensar que vaa elegira — al resto de la clase política, de- 
unpresidente o presiden-— nostando a los que llegaron a 

tadelarepública, y que másallá— salvarel gobierno. 
dela simpatía se requieren ca- 
pacidades, porque “ya sabemos — -¿Aqué atribuye la derrota de 
dóndenos llevó elegir proyectos — Carolina Tohá? 
revolucionarioso refundaciona- — - Era muy difícil que ella lograra 
les y alumnosenpráctica”, plan- ganar una primaria. Primero, 

teaelexsenador yexsubsecreta- — porquele hablaba alos electores 
rio del Interior, Felipe Harboe. — ylaprimariasetrata de militan- 

Elabogado y exhistórico diri-— tes; segundo, porque la estruc- 
gentey militante del PPD, revisa — tura de base del PPD práctica- 
aquí, en esta entrevista realiza mente noexiste, está muy debi- 
dalasemana pasada, las causas — litada; tercero, porque el Partido 
de la derrota del socialismo de-— Socialistaquedó muy dolido con 
mocrático y la crisis, paraalgu- — la bajada de Paulina Vodanovic, 
nos terminal, que evidencia ese y cuarto porque nadie del Fren- 
sector, a la vez que afirma que — te Amplio iba a votar a Carolina 
Chile “no es extremadamente — Tohá, por su rol en el ministerio 
conservador, nitampocorevolu- del Interior, entonces tenía muy 
cionario” y requiere “líderesque — pocoespacio decrecimiento. Ysi 
estén a la altura desde el punto suconvocatoria era el mundo i 
devista del conocimiento ylaex- dependiente, del centro, de la 
periencia”. centro izquierda, era muy difícil 

Dicequelellamala atención — porque ella fue vocera del 
“que el Partido Comunista se Apruebo, yeso paranosotrosfue 
sienta como gran triunfador,  muydeterminante. Quedó como 
cuando en la primaria participó — sinpúblico. 
sólo el 9,9% del padrón total, y 
de ese porcentaje Jeannette Ja-— -Daniel Mansuy piensa quesu 
rasacó el 60%, en la prácticael — candidatura le habló a un pa- 
5,94% del padrón total y losco- — is queyano existe, a un mun- 
munistas han sido en losúltimos — do que no tenía la consisten- 

    

  

20años el 6% 6 7%”. ciaque muchos pensaron que 
tenía. ¿Tiene parte de razón? 

VAGÓN DE COLA - Tiene algo de razón. Yo creo 
-CarlosPeñadicequeelfraca- — que Carolina Tohá era por lejos 
sode Carolina Toháfueel últi- — lacandidata mejor preparadade 
mo clavo en un ataúd donde — todoslos que competían, pero su 

cabe casi toda su generación. — discurso es lo suficientemente 
¿Revelalamuerte del socialis- sofisticado como para no calar 
mo democrático? mucho en una base ciudadana 

- Esevidente que el socialismo — que más bien está pesandoenla 
democrático está en una crisis. lista de supermercado de qué le 
muy profunda desdeel momen- — vanaofrecer.Ella hablaba en un 
to que nose atrevió a defender — lenguaje político, que es el que 
con fuerza lo que habíamos he-— corresponde desde el punto de 
cho en los treinta años, ni tuvo — vista dehaciadóndetienequeir 
una posición responsable enel — la sociedad, que es un debate 
proceso constituyente 1, que era mucho más sofisticado, en una 
un proyecto refundacional. Pien- — ciudadanía yparticularmenteen 
so que en ese momento perdió — unaclase política mucho más su- 
una parte importante de su — perflua. 
identidad que era defender el 
sistema de democracia liberal RÁPIDO FRACASO 
que hemos tenido hasta hoy. — -¿Y quéle quedaal FA, sextu- 
Además se ha desdibujado al... plicado en votos por el PC? 
aceptar ser el vagón de cola def > Así como el Frente Amplio ha 
Frente Amplio que, denoserpor— sidoel proyecto político con ma- 
elsocialismo democrático, posi yorrapidezenascenderen la po- 
blemente habría hecho fracasar líticachilena, en esta elección se 
rotundamente a este gobierno — transformaen la coalición políti- 
desde el primer año. Recorde-— cademásrápidofracaso. Queel 
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CASO NARCOMILITARES: “NO PODEMOS SEGUIR MIRANDO AL TECHO”. 

mejor amigoy brazo derecho del 
Presidenteni siquiera hayateni- 

do un 10%revela queel proyec- 
to del Frente Amplio se ha des- 
fondado. 

- ¿A qué se debe este fracaso? 
- Se ha desfondado por su in- 
competencia demostrada anivel 

de gobierno, por los escándalos 
de corrupción en los que ha es- 
tado involucrado, y porque los 

ciudadanos percibieron que lo 

que prometieron no lo cumplie- 
ron, por lo tanto perdieron la 
confianza. Esto le pone cuesta 
arriba al proyecto político del 
Frente Amplio salir adelantetras 
esta tremenda derrota. 

NO MÁS ENSAYOS 
-Tohá sostuvo que “nuestras 
ideas siguen siendo necesa» 
rias para el Chile que viene”. 
- Yo creo que es fundamental. 
Chile nose merece tener que op- 
tarentre dosextremos, noesex- 

tremadamente conservador, ni 

tampoco revolucionario. El país 
merece líderes que estén alaal- 
tura desde el punto de vista del 
conocimiento y la experiencia 
para que no lleguen a hacer su 
prácticaal gobierno; eideas que 
muestren que no podemos que- 
darnos tranquilos con un creci- 
miento mediocre del 2% porque 
eso es menos desarrollo y gasto 
social. Que el mercado y el Esta- 

do pueden convivir perfecta- 
mente; que éstenodebeser más 
grande pero sí más musculoso, y 
que el que profite y no haga bien 
sutrabajo tiene queirse. Alguien 
tiene que dar un nuevo tipo de 
propósito, que tiene que ver con 
desarrollo, innovación, regiona- 
lización, eficiencia y mejor trato. 

-Cristóbal Bellolio dice quela 
estrategia de Jeannette Jara 
ha sido “descomunizarse, 
despolitizarse y descafeinar 
su propuesta”. 

- Totalmente. Jeanette Jara se 
mostró muy alejada del Partido 
Comunista, escondieron aJadue 
y su mejor aliada fue la Corte de 
Apelaciones que lo volvió a 
arresto total. Le sirvió que Lau- 
taro Carmona propusiera repo- 

ner el tema constitucional por- 
quele permitió decir queno, sin- 
tonizando con la gente y des- 
marcándose. Pero ella es una 

militante comunista y la gente 
va a tener que pensar que va- 
'mosa elegir a un presidente o 
presidenta, y que más allá de la 
simpatía se requieren capacida- 
des. Ya sabemos dónde nos lle- 

vó elegir proyectos revoluciona- 
rios o refundacionales y alum- 
nos en práctica: al mayor au- 
mento del desempleo femenino 

delos últimos cuatro años, a una 
crisis en seguridad como no ha- 
bíamos tenido en los últimos 20 
años, a un problema de estanca- 

miento en el crecimiento econó- 

mico y de eficiencia en el uso de 

recursos públicos. Chile no me- 

66 
Así como el Frente 
Amplio ha sido el 

proyecto con mayor 
rapidez en ascender 
en la política chilena, 
en esta elección se 
transforma en el de 
más rápido fracaso”. 

rece más ensayos. 

INMORAL E INACEPTABLE 
-¿Quéle diceel fraude masivo 
delaslicencias médicas? 
- Yo encuentro que es una crisis 
muy profunda que tiene que ver 
con untemacasi cultural. Un go- 
bierno de centro izquierda que 
se precie detal, debió haber pe- 
dido la renuncia a todos esos 
funcionarios porque utilizar un 
beneficiosocial destinado aper- 
sonas que tienen una enferme- 
dad para irse de vacaciones, no 
sólo es inmoral, sino que política 
y éticamente debiera ser inacep- 
table. Debiera existir una denun- 
cia penal en esos casos, pero 
también respecto a los médicos 
quelashicieron. 

- ¿Qué aspectos cree que se 
debe investigar ahora? 
-Yo felicito ala contralora gene- 

ral y creo que probablemente 
debiera seguir avanzando, por 
ejemplo, hacia el tema de los 
funcionarios públicos que pue- 
denteneruno, dos, tresocuatro 
contratos en diferentes servi- 

dios. El sistema de inteligencia 
artificial, de cruce algorítmico, 
permite hacer esaindagación en 
beneficiode la transparencia yla 
eficiencia. 

NARCOMILITARES 

- ¿Qué gravedad tiene la de- 
tección delos narcomilitares? 

- Es delas noticias más graves 
que hemos tenido en el último 
tiempo y demuestra que el cri- 
men organizadoestá en unaeta- 
pa mayor, que ya no es sólo el 
control territorial, sino la pene- 

tración de las instituciones. Me 
alegra que haya sido el propio 
Ejército el que lo descubrió ein- 
vestigó sin que se filtrara para 
efectosde poder desbaratar ala 
banda completa, eso habla bien 

del comandante en jefe y su alto 
mando. Pero también nos de- 
manda como país no seguir mi- 
rando para.el techo. 

- Como exsubsecretario del 
Interior, ¿qué medidas cree 
quedeberían adoptarse? 
- Pienso que hay que crear una 
unidad de asuntos internos muy 
reservada en el Gobierno, pero 
con mucha capacidad operativa 
para ir indagando en os distin- 
tosservicios públicos. Una espe- 
ciede fuerza detarea quese de- 
dique investigar atodas lasins- 
tituciones que tienen participa- 

cióndirecta o indirecta en mate- 
ría de seguridad. 

= ¿Qué instituciones incluiría 

por ejemplo? 
-Hablo delas policías, Ministerio 
Público, jueces, Impuestos Inter- 
nos, Aduanas, SAG, porque el 
crimen está buscando. Un fiscal 
acaba de ser suspendido por el 
fiscal nacional porque aparente- 

mente tenía vínculos con el nar- 
cotráfico. Hace un tiempo, un 
juez aceptó una fianza de un 
narcotraficante y se la pagaron 
en dinero en efectivo. En La 

Araucanía un funcionario judi- 

cial escondía armas en su casa. 

Yanoson eventosaislados. Aquí 

no podemos esconder esto, te- 

emos que hacer la pega para 
identificar y limpiar cada uno de 
los espacios”. as
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